

Síntesis de la XXVIII Jornada sobre la Unión Europea: “La Unión Europea en el contexto global: el reto de la autonomía estratégica”

9 de mayo 2025. Sala de prensa de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo. Presencial y por TEAMS

Elaborado por: María del Carmen Nsang Bindang. Grado en EEII

Presentación: Isaac Martín Delgado, director Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez”.

Introducción

La XXVIII edición de la Jornada sobre la Unión Europea se centró en una de las cuestiones más cruciales para el futuro del proyecto europeo: la búsqueda de una **autonomía estratégica** en un escenario internacional cada vez más complejo, competitivo y multipolar. Bajo el título “*La Unión Europea en el contexto global: el reto de la autonomía estratégica*”, el evento fue un espacio de reflexión multidisciplinar sobre cómo la Unión puede fortalecer su capacidad de actuar de manera independiente para defender sus intereses y valores en ámbitos clave como la defensa, la economía, la tecnología, la energía y la política exterior.

A lo largo de la jornada, expertos académicos, responsables institucionales, analistas y profesionales del ámbito europeo y estudiantes del Grado de Estudios Internacionales, abordaron los desafíos y oportunidades que enfrenta la UE para consolidar su soberanía estratégica, en un contexto marcado por tensiones geopolíticas, la transformación de las cadenas de suministro, la transición energética, la revolución digital y la redefinición de alianzas globales.

Los debates se estructuraron en torno a temas como:

- La autonomía estratégica en la defensa y seguridad europeas.
- La política industrial y tecnológica de la UE ante la competencia global.
- La dimensión geopolítica de la política comercial europea.

Ponencia 1: Autonomía estratégica, el gran reto de la Unión Europea:

Ponente: Héctor Martínez. Profesor Titular de Geografía y Ordenación del Territorio. UCLM

- ◆ **Tema central:** Concepto de autonomía estratégica y geopolítica
- ◆ **Ideas clave:**
 - **Crisis principales de la UE:** Crisis de la Constitución Europea (2005), Crisis financiera global y crisis de la deuda soberana (2008-2015), Crisis migratoria (2015-2016), Brexit (2016-2020), Crisis del Estado de Derecho (2015-actualidad), Pandemia de COVID-19 (2020-2022), Guerra de Ucrania (2022-actualidad), Crisis energética (2022-2023).
 - Enfrentamiento de la Unión Europea al escenario internacional actual.
 - Interdependencia e incertidumbre en el contexto actual de la Unión europea.

Ponencia 2: Algunos ámbitos imprescindibles para la soberanía estratégica

Ponente: Fátima Guadamillas. Profesora Titular de Organización de Empresas. UCLM

- ◆ **Tema central:** Economía e Industria
- ◆ **Ideas clave:**
 - La invasión de Rusia a Ucrania.
 - Los fondos europeos “NextGeneration”.
 - La autonomía financiera y la dependencia tecnológica.

Ponencia 3: La visión de los estudiantes

Ponentes: Estudiantes del Grado de Estudios Internacionales. UCLM

Grupo 1: Autonomía estratégica de defensa en la Unión Europea

Contar con una defensa europea autónoma permitiría a la Unión Europea actuar con independencia de potencias externas, defender sus propios intereses sin condicionamientos externos y responder con mayor agilidad ante amenazas regionales. Esta capacidad de acción independiente resultaría fundamental en un contexto internacional cada vez más volátil, donde la velocidad de respuesta y la soberanía en la toma de decisiones estratégicas se han vuelto elementos cruciales para la seguridad nacional y colectiva.

Asimismo, reforzaría su posición internacional como actor global, reduciendo su dependencia de Estados Unidos y de la OTAN, lo que le permitiría adoptar posturas más alineadas con sus valores e intereses específicos, sin necesidad de subordinarse a la agenda de aliados externos.

◆ **Ideas clave:**

- Escenario geopolítico actual.
- Estrategia Europea de la Industria de Defensa.
- Desigualdades entre los Estados miembros en cuanto a capacidades militares.
- **Conclusión:** Como estudiantes del Grado en Estudios Internacionales, consideramos que la construcción de una defensa europea autónoma es una meta comprensible y con beneficios evidentes. No obstante, en el contexto geopolítico actual, y dada la falta de consenso político, la insuficiencia de inversión y las desigualdades entre Estados miembros, dicha meta no parece realista ni alcanzable a corto o medio plazo. Para avanzar en esa dirección, sería necesario un compromiso político más firme, mayores niveles de integración y una visión compartida del papel que Europa debe desempeñar en el mundo.

Grupo 2: Autonomía estratégica digital en la Unión Europea

◆ **Concepto de autonomía estratégica digital:**

La autonomía estratégica digital, es la capacidad de un Estado o región, para tomar decisiones tecnológicas soberanas. Esto abarca desde la protección de datos y el desarrollo de microchips propios hasta la regulación de plataformas digitales. Es una respuesta ante la creciente importancia de la tecnología como herramienta de poder geopolítico.

◆ **Ideas clave:**

- Iniciativas clave de la UE.
- Desafíos y críticas.
- Relevancia para los estudios Internacionales.
- **Conclusión:** La Unión Europea ha sumido un papel protagonista en la defensa de un modelo de autonomía estratégica digital que combina soberanía con valores democráticos. Para los estudiantes de Estudios Internacionales, este caso es clave para entender cómo se disputa el poder global en el siglo XXI: no solo con armas o tratados, sino también con algoritmos, datos y servidores.

Conclusiones generales

Esta jornada ha constituido una plataforma privilegiada para profundizar en la comprensión de las dinámicas actuales que configuran la posición de Europa en el mundo, y para analizar las estrategias que permitirán a la UE preservar su modelo político, económico y social en un entorno internacional en constante transformación.

También, ha puesto en evidencia una contradicción fundamental en su posición estratégica. A pesar de contar con las capacidades, los recursos y el conocimiento necesarios para consolidar una **autonomía estratégica** robusta, especialmente en el ámbito tecnológico, la UE no está desplegando de forma efectiva todo su potencial.

En materia **energética**, la persistente dependencia exterior limita su soberanía y condiciona tanto la seguridad como la sostenibilidad de sus políticas públicas. La transición hacia un modelo energético más autosuficiente y sostenible resulta, por tanto, una prioridad inaplazable.

Con todo, es en el ámbito **tecnológico** donde la carencia de un liderazgo claro y decidido resulta más difícil de justificar. Dispone de los medios —infraestructuras, capital humano, tejido empresarial e innovación— para situarse a la vanguardia, y, sin embargo, la falta de una estrategia integral y de una apuesta firme la relega a posiciones subalternas.

En consecuencia, urge articular una **estrategia coordinada y ambiciosa** que permita superar estas dependencias y aprovechar plenamente sus capacidades para liderar en ambos frentes, con visión a largo plazo y en beneficio del interés general.

La gran pregunta es: “¿La UE logrará consolidar su autonomía sin aislarse del mundo, y podrá exportar su modelo ético frente al pragmatismo de otros autores?”.

Presentación del libro Smart Cities: Enjeux juridiques de la ville intelligente it. Los retos jurídicos de las ciudades inteligentes

Autor: Jean Bernard Auby. Professor at Sciences Po

Resumen:

En un mundo cada vez más urbanizado y digitalizado, las *Smart Cities* prometen transformar la forma en que vivimos, trabajamos y nos desplazamos. Sensores, algoritmos, inteligencia artificial e infraestructuras conectadas, configuran ciudades más eficientes, sostenibles y participativas. Sin embargo, este avance tecnológico plantea **retos jurídicos sin precedentes**.

¿Quién controla los datos generados por millones de ciudadanos? ¿Cómo garantizar la privacidad y las libertades fundamentales frente a la vigilancia digital? ¿Qué papel juegan las empresas privadas en la gestión de servicios urbanos? ¿Cómo adaptar las normas de urbanismo, movilidad y medio ambiente a este nuevo paradigma?

Este libro ofrece una **visión integral y crítica de los desafíos jurídicos de las ciudades inteligentes**. A través de un enfoque multidisciplinar y numerosos ejemplos concretos, analiza las tensiones entre innovación tecnológica y protección de derechos, entre eficiencia digital y valores democráticos.

Una obra esencial para **juristas, urbanistas, responsables públicos, académicos y ciudadanos** interesados en comprender cómo el derecho puede acompañar o limitar la transformación de nuestras ciudades.

Porque construir una ciudad inteligente no es solo una cuestión de tecnología, sino también de derechos, ética y gobernanza.